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2011年是张译
从艺以来的收获之
年，他在《雪花那个
飘》《兵团岁月》《新
上门女婿》《新掌门
女婿》四部电视剧中
担任了男一号，而本
周六，他主演的《北
京爱情故事》又将在
浙江卫视作为开年
大戏播出。

张译认为“勤
能补丑”。“合作过
的女演员都说我是
最丑的，但也会说：

‘张译是个能把一
段戏改得让观众乐
意看的、灵动的演
员。’这比长得好看
更让我骄傲。”

2011年迎来事业小高峰，主演《北京爱情故事》本周六开播；解读自身职业抉择

张译 我做演员，是为了对抗寂寞

新京报：据我了解，比
如《新上门女婿》，剧本并
不成熟，很多戏都是你自
己写的。你是编剧出身，
这方面是否比较挑剔？

张译：应该挑剔，不过
有时候你会很无奈，虽然
剧本是未完成稿、有很多
硬伤，但一个优秀的导演、
一 群 优 秀 的 演 员 向 你 招
手，你没有理由因此放弃
这部戏。

新京报：这种经历会不
会让你想重拾编剧行业，
或者未来有个规划？

张译：暂时没有。在演
员里，能编一部分剧本大
概是我的优势，而在编剧

中，会演一点戏，绝对不是
作为编剧的优势。

我打根儿上起学的是
演戏，是因为演不了戏，才
改行去做编剧，后来发现
编剧是一个人的战斗，需
要耐得住很多寂寞。再后
来有机会可以演戏了，我
想我不愿意孤独，我还是
去演戏吧（笑）。

新京报：演了那么多女
婿，你觉得一个好女婿的
标准是什么？

张译：这要看丈母娘或
者 太 太 的 要 求 是 什 么
（笑）。家家有本难念的经，
只要把这个经念到百分之
八十就是一个好女婿。

新京报：张歆艺说你是
她搭档过的最丑的男演员，
你觉得自己丑吗？

张译：不光她这么讲，
几乎与我合作过的女演员
都有过类似感叹（笑），我也
认为我自己长得很丑，因为
这个我很自卑，也耽误了不
少工作。长得难看的演员
可能更会下决心在专业上
多下工夫，对我而言就是

“勤能补丑”。
新京报：你说你有“人

多恐惧症”、不善交流，这是
从何而来？

张译：从小就有。我父
母都是教师，那种儒家的东
西对我影响很大。后来我
当了十年的兵，从 18 岁到
28岁，在部队本来就缺乏跟
外界的交流，这个阶段又是
性格最容易养成和固定的
时期。我喜欢的范伟老师
也有这种感觉，有时候他讲
话会不自然地去看比眼睛
低一块的地方，或者直接看
地。我也羞于看别人的眼
睛，并不是做了亏心事，是
真的羞于看（笑）。

新京报：你觉得这是缺

点还是优点？
张译：我喜欢这一点，做

一个典型的中国人，这没有
什么坏处。略微有点谦卑甚
至自卑的演员，会在舞台上
把另一面展现得淋漓尽致。

新京报：《士兵突击》大
火后，你说你还在还贷阶段，
最大的愿望是给父母在京买
套房，现在这愿望实现了吗？

张译：每一个演员的片
酬都在涨，我也在涨，但涨
得幅度不一样，我应该算是
涨得幅度不太高的那种，所
以还没能在京给父母买房。

行业之惑

编剧会演戏，绝不是优势

事业之惑 勤能补丑，但片酬涨幅不太高

我曾跟一些有倒插门
习俗的地方的人聊天。他
们讲得非常可怕，有些地
方，男方结婚时只穿一条内
裤去女方家，万一将来离婚
了，也穿着这条内裤离开这
个家，意思是说，来时你什
么都没带来，走时也什么都

别带走。当然，有的倒插门
女婿也过得挺滋润。在我
个人理解里，“倒插门”有一
定的贬义色彩，但拍完《新
上门女婿》我明白了，无论
是正着还是倒着，只要是生
活的、是存在的，就是合理
的，也是能走向幸福的，所

以我不反对倒插门。
富家女与穷小子这种

组合，我身边就有这样的“穷
小子”，创作时，角色的很多
感觉就来自那位好友。我相
信现在的姑娘不仅仅看一个
人的外表和家庭条件，更多
的是看这个人的内秀。

■ 关于“倒插门” 存在的，就是合理的

本版采写/本报记者 勾伊娜

张译直言，长得丑不仅令自己自卑，还耽误事儿。但他也相信，这会促使自己更下工夫。


